

Escala Crítica/Columna diaria

*Campañas inusuales, arrancan con frenos legales y sanitarios *Buscan partidos y candidatos hacer la diferencia en voto municipal

*Fallece Ariel Lemarroy, destacado literato y periodista tabasqueño

Víctor M. Sámano Labastida

INICIAN las campañas en Tabasco para las 17 alcaldías y 35 diputaciones locales, así como cargos plurinominales y regidurías. Se incorporan al proselitismo que el 4 de abril comenzaron los aspirantes a diputados locales. Por el contexto nacional, estas elecciones intermedias serán también en la entidad distintas a las vividas recientemente en 2015, 2009 y 2003; más todavía a las generales de 2006, 2012 y 2018. En este tiempo hemos pasado de la alternancia en los municipios al relevo de partidos en la gubernatura.

Y ahora todo indica que estamos en la contienda por un cambio radical en el modelo político y económico del país, frente a quienes buscan “corregir” el viejo modelo. En esta franja de uno a otro extremo hay matices, como también las más diversas interpretaciones.

DE LO MÁS A LO MENOS

LA REFERENCIA obligada sobre los votos que tiene que refrendar la coalición en el poder (Morena) y que deben remontar las agrupaciones opositoras son los de 2018. Ocasión en la que observamos un momento excepcional: una participación electoral estatal de casi el 71 por ciento (70.74) y 15 de los 17 municipios para una organización que acudía por segunda vez a las urnas. Es previsible que disminuya no sólo el número de votos sino también que se modifique el porcentaje para cada formación política.

Recordemos que en la primera incursión de Morena en la contienda municipal tres años antes apenas obtuvo una alcaldía, la de Comalcalco. Al tiempo que se anuló, y tuvo que reponerse, la elección para la alcaldía de Centro. El partido gobernante en 2015 (PRD) obtuvo 9 ayuntamientos. Atrás quedaron los tiempos de la hegemonía priista.

En el orden municipal todas las demarcaciones de Tabasco ya registraron alternancia o relevos de partidos, aunque no necesariamente de políticas públicas. Hay alcaldías como la de Balancán que ya tuvo gobernantes del PRI, PAN, PRD y Morena; otras como Centro, que habían resistido como feudo tricolor, tienen en su haber administraciones ganadas por el PRI,

PRD y Morena.

Como usted sabe, la alternancia política en Tabasco comenzó en los municipios en el lejano año de 1991 con los primeros concejos municipales ganados por el movimiento de Andrés Manuel López Obrador, entonces como PRD: Cárdenas, Nacajuca y Macuspana.

LA MARCA INVISIBLE

UNA CARACTERÍSTICA del proceso que se vive actualmente es que aun cuando no se elija gobernador o Presidente de la República, los resultados de este año serán la plataforma para la contienda del 2024. Así lo han planteado explícitamente los contendientes. De ahí su importancia. Es un tema que estará en toda la campaña; tanto los opositores como quienes están en el gobierno presentan las votaciones del 6 de junio como un referéndum para Morena y para López Obrador...aunque la consulta de revocación o ratificación de mandato será en marzo del 2022 hay un proceso adelantado. Es una marca invisible en las boletas.

Esta definición, me parece, beneficiará al partido en el poder a menos de que en las próximas siete semanas –muy poco tiempo- la oposición logre presentarse como verdadera alternativa. Como mencioné en otra entrega, a pesar de la fuerza arrolladora de Morena en 2018 que le permitió en Tabasco ganar la gubernatura con Adán Augusto López Hernández por una diferencia de más de 40 puntos frente a su más cercano contendiente del PRD, llevarse las seis diputaciones federales y y las 21 locales de mayoría, en el plano municipal fue un poco distinto: dos alcaldías de 17 quedaron en poder de sus opositores.

Aunque a nivel de gubernatura Morena y sus aliados contabilizaron casi 602 mil votos, la suma de los sufragios para sus 17 candidatos a las alcaldías fue de 495 mil 248. Una diferencia notable. Pero aun así, el segundo lugar fue para el PRD y sus aliados con 149 mil votos; logró una presidencia municipal en la pequeña demarcación de Jonuta. El PRI quedó tercero con 108 mil sufragios pero ninguna alcaldía, en cambio al PVEM en el estado sumó 60 mil 471 votos pero logró concentrar su fuerza en otro pequeños municipio, Emiliano Zapata, para obtener una victoria.

AL MARGEN

CONVERSADOR ameno, destacado cronista y cuentista, Ariel Lemarroy Valenzuela falleció el domingo 18 de abril. Otra ausencia en estos tiempos aciagos; ausencia que deja un enorme vacío en las letras y los afectos. Destacado cardenense fue conocido como literato, periodista, fotógrafo, psicólogo, ingeniero electricista; habiéndose desempeñado en una multiplicidad de labores para él sin duda la más difícil fue la de la vida. Obtuvo premios de cuento, poesía, crónica, novela breve. Nuestro abrazo solidario a familiares y amigos, a la comunidad cultural. Lo recordaremos con el afecto que supo alimentar a pesar de nuestros escasos encuentros, pero siempre en la coincidencia del periodismo y la ciudadanía.

Elecciones: entre el relevo partidista y la alternancia de modelos de gobierno

Escrito por Editor

Lunes, 19 de Abril de 2021 00:42 -

FUE INTEGRADO el Comité de Evaluación para designar a un nuevo Consejo Consultivo Ciudadano de la CORAT (Comisión de Radio y Televisión de Tabasco) y TVT que actualmente dirige José Chablé. En este nuevo comité participan el empresario Alfredo Cobo, así como los comunicadores Luis García y Landy Aguilar. Serán los encargados de la convocatoria pública para el órgano ciudadano de la televisora estatal. En la ocasión anterior, este columnista tuvo el honor de compartir la responsabilidad del Comité de Evaluación con Rossana Aranda y Lorena del Carmen. Éxito en las tareas asignadas. (vmsamano@hotmail.com)